

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

Mr. Eden ha manifestado que la paciencia del Gobierno inglés se estaba agotando. ¿Qué nueva agresión hace falta para que se les acabe por completo?

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:  
Avenida del capitán Pedro Ribot, 30  
Teléfono: 84 PRECIO: 0'15

Mahón, martes 8 de Febrero de 1938  
III Época—Año VIII Núm. 474

## En el frente de Teruel y en combate aéreo en el que participaron cien aviones, nuestra "gloriosa" derribó a 3 monoplanos y las baterías antiáreas a otros 3 aparatos enemigos

### PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 8.—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

LEVANTE.—Precedida de intensa preparación de aviación y artillería, los rebeldes han continuado con inusitada violencia su ofensiva por la zona Norte de Teruel, obligando a nuestras fuerzas que habían cedido en la jornada anterior algún terreno en el sector de Sierra Palomera, a replegarse. El pueblo de Alfambra quedó en poder del enemigo.

En el sector de la Muela de Teruel, nuestras fuerzas tras un vigoroso ataque, lograron ocupar la cota 1065 próxima a la 1040 ocupada ayer. Fueron rechazados brillantemente otros diversos ataques del enemigo.

Sobre las once de la mañana desarrollóse un gran combate aéreo, en el cual participaron sumando los efectivos de los dos bandos más de cien aparatos. Nuestros cazas lograron derribar a tres monoplanos alemanes. También las baterías antiáreas republicanas derribaron a un Junker que cayó en Corbalán, un Saboya que fué a caer en Cerro Gordo y otro aparato de marca desconocida que cayó en el campo enemigo.

Demás ejércitos sin novedad.

### Nota del Ministerio de Defensa Nacional

A las 9'15 fueron bombardeadas simultáneamente por seis aparatos enemigos las poblaciones de Figueras y Rosas. En Figueras hay que lamentar diez muertos y varias casas destruidas, y en Rosas, un muerto y dos heridos.

A las 19'45 fué agredida de nuevo Villanueva y Geltrú por un aparato, el cual después de haber lanzado tres bombas, ametralló un tren de viajeros causando algunas víctimas.

### Llegada del embajador de España en Méjico

Barcelona.—Ha llegado el embajador de España en Méjico señor Gordón Ordás, quien juntamente con el embajador de Méjico en España general Adalberto Tejada, han visitado al ministro de Estado señor Giral.

### Inauguración de un nuevo local para los servicios de transfusión de sangre

Barcelona.—Ha sido inaugurado un nuevo local para los servicios de transfusión de sangre, del Ejército.

Este benemérito instituto cuenta con un crecidísimo número de laboratorios y material, hasta el punto que puede asegurarse que es uno de los mejores del mundo.

### El Congreso Nacional de la Federación de Espectáculos Públicos

Valencia.—Ha comenzado el III Congreso Nacional de la Federación de la Industria de Espectáculos Públicos, con asistencia de numerosos delegados. El secretario general Felipe Pretel pronunció un extenso informe y el comisario del Ejército, Virgilio Llanos, llegado recientemente de Rusia, entregó una bandera donada por los sindicatos soviéticos a los teatros y cines españoles. Para corresponder a la fineza de los camaradas soviéticos, el Congreso acordó remitirles tres banderas, trofeos de guerra de nuestro Ejército, cogidas a los fascistas en Belchite y Quinto.

### Nuevo plazo para retirar de la circulación todos los valores y monedas no emitidas por el Tesoro

Barcelona.—La «Gaceta» de ayer publica una orden de Hacienda y Economía, fijando un nuevo plazo que terminará definitivamente el día 28 del actual, para que sean retirados de la circulación todos los vales, certificados y monedas que no hayan sido emitidos por el Tesoro o Banco de España.

El próximo jueves se celebrará en París un gran mitin

Barcelona.—Se confirma que en París se celebrará el próximo jueves un mitin monstruo para protestar de los criminales bombardeos efectuados últimamente por la aviación fasciosa sobre poblaciones de retaguardia. Al citado acto asistirán todos los parlamentarios franceses, ingleses, belgas y noruegos que recientemente han estado en la España leal.

También asistirán los señores: Picaeva en representación de los nacionalistas vascos, Rubió Tuduri, por Esquerra Republicana de Cataluña, Margarita Nelken por los comunistas, Lamóneda por los socialistas, Marcelino Domingo por los republicanos y Portela Valladares por los grupos de oposición.

### Dos enemigos del Régimen condenados

Barcelona.—El Tribunal Popular ha condenado a 6 años y un día de internamiento en un campo de trabajo, a Antonio Romero, el cual desarrollaba actividades en contra de la República.

Por el mismo motivo ha sido condenado a 10 años Juan Angel.

### Parlamentarios extranjeros en España

Barcelona.—Los parlamentarios extranjeros que se encuentran en nuestra zona, han visitado últimamente los frentes de Levante y Centro. Un diputado conservador inglés, después de esta visita, ha manifestado: La guerra es preciso verla de cerca. La lucha que sostiene el pueblo español merece la atención de todo hombre honrado. En nuestra visita al Palacio Nacional de Madrid, pudimos apreciar los destrozos causados por la metralla fasciosa, en su torpe afán de destruir cuanto hay de artístico y de monumental en España. En cambio hemos visitado el Instituto Benéfico, al que no dudo de calificar como un modelo en su género. También asistimos a la representación de «Fuenteovejuna» la cual fué irreprochable.

Todo lo visto por nosotros en España, nos mueve a demostrar nuestra solidaridad con el pueblo español y especialmente queremos destacar el asombro que nos ha causado la disciplina y valor del Ejército Popular.

Terminó diciendo: Es una locura por parte de los fascistas, pretender vencer a un pueblo así.

### Visitas al señor Azaña

Barcelona.—Han visitado al Presidente de la República los señores Simó Botarull y Portela Valladares.

### Noticias cortas de la España leal

Barcelona.—Se ha celebrado en un teatro de esta capital un homenaje al gran literato catalán don Angel Guimerá.

El Subsecretario de la Presidencia ha recibido al ex alcalde de Madrid, don Cayetano Redondo.

El señor Vandervelde marchará mañana hacia París para proseguir viaje a Bruselas. Ha manifestado a los periodistas que se va profundamente impresionado por la moral observada en el pueblo español y que sus actividades las dedicará especialmente a hacer ver al mundo la injusticia que se comete con España.

### Alemanes e italianos en Andalucía. Otras noticias de la España fasciosa

Gibraltar.—Llegan continuamente noticias a esta capital, las cuales consiguen datos sobre la llegada ininterrumpida de familias alemanas e italianas a diversas regiones andaluzas. Los grandes terratenientes que hasta el momento se habían mostrado crueles y despóticos con los campesinos españoles, se ven obligados ahora a ceder sus tierras en parcelas a los extranjeros que vienen hambrientos, enviados por los dictadores de sus países respectivos.

Con tal motivo, cunde el malestar entre las clases pudientes, ya muy esquiladas con los cuantiosos donativos que se les obliga a hacer para la «causa de Franco».

Igualmente llegan noticias de la frontera francesa, las cuales aseguran que hace pocos días se evadieron 90 muchachos de la zona fasciosa y otros 37 huyeron en un vaporcito. Las autoridades fasciosas de la frontera han tomado severas medidas relacionadas con el descubrimiento de un complot contra los cacicillos de Salamanca.

Como dato curioso y para demostrar la forma con que se conducen los fasciosos, podemos decir que en la lotería celebrada por Navidad en el mes de Diciembre próximo pasado, cuyo primer premio consistía en un millón de pesetas, éste correspondió en gran parte a un tal Francisco Bergareche y otros compañeros. Todos fueron a San Sebastián a cobrar alegremente el premio. Más al llegar a la ventanilla de pagos del Banco se les increpó duramente y se les obligó a firmar un documento, según el cual, cedían la parte de su premio para la «sagrada causa de la liberación de España».

En Tánger fueron detenidos 3 muchachos indígenas que pretendían pasar la frontera, acompañados de varios agentes de Franco.

Los padres de estos muchachos han denunciado a las autoridades francesas a los desalmados reclutadores que habían engañado a los infelices muchachos, el mayor de los cuales cuenta 16 años de edad.

### Franco felicita a su amo

París.—Se sabe que el jefe fascioso Franco ha teleografiado a Hitler felicitándole efusivamente por haber tomado bajo su exclusiva dirección, el mando de todos los ejércitos de Alemania.

## Catalina Ferrer y Aledo

Falleció el día 7 de Febrero de 1938  
a la edad de 82 años

E. P. D.

Sus desconsolados: hermano Jaime Ferrer y Aledo, hermano político Diego Monjo, sobrinos (presentes y ausentes) y demás familia participan tan sensible pérdida a sus amistades y les ruegan asistan al entierro que tendrá lugar a las cuatro de esta tarde.

Casa mortuoria: Dr. Orfila, 63

Mahón 8 Febrero de 1938.

Mr. Eden dice en la Cámara de los Comunes que la paciencia de Inglaterra se estaba agotando

Londres.—El ministro de Negocios Extranjeros ha pronunciado esta mañana en la Cámara de los Comunes un discurso, del cual son estos párrafos: El Gobierno inglés ha dado instrucciones a su representante en Salamanca para que la Junta facciosa sea enterada de que la paciencia del Gobierno de la Gran Bretaña se estaba agotando y que de tener lugar otra nueva agresión o acto de piratería contra barcos mercantes, Inglaterra emprenderá medidas de represalia.

Tengo razones para creer que la base de aprovisionamiento de los submarinos que realizar las agresiones en el Mediterráneo, la constituye la isla de Mallorca.

El cabecilla Franco se ha negado a satisfacer la cantidad de 134.000 libras que el Gobierno inglés ha fijado como compensación para los desperfectos causados por la aviación facciosa a una unidad de la marina de guerra británica. En vista de ello, el Gobierno ha insistido en una forma más enérgica cerca del citado cabecilla rebelde.

El diario "The Times", prohibido en Alemania

Berlín.—Ha sido prohibido de circular en todo el territorio alemán, el importante rotativo inglés «The Times».

El motivo de esta medida, parece ser la sensacional información que

dicho diario ha publicado referente a los últimos acontecimientos en Alemania.

La sensacional información del "The Times"

Londres.—La sensacional información publicada por el «The Times» y que tanto desagrado ha causado en Alemania hasta el punto de prohibirse la entrada del citado diario en aquel país, dice entre otras cosas, lo siguiente: En el mes de Diciembre último gran parte del Ejército pedía la dimisión de Von Blomberg.

Muchos jefes y oficiales se manifestaban contrarios a una colaboración con el Japón, y por el contrario, deseaban un acercamiento con Inglaterra y Francia. También dichos jefes militares no estaban de acuerdo con la ingerencia alemana en España, indicando que éste era un mal asunto para ellos.

El general von Fritsch tenía preparado incluso un plan de resistencia, debiendo apoderarse en caso necesario, de varios puntos estratégicos de la capital alemana.

El Führer con detener a von Fritsch y disponerse a ejercer el mando único sobre todas las fuerzas armadas de Alemania, no tiene ni mucho menos, el problema resuelto. Una considerable parte del Ejército no está conforme con la política extranjera de Hitler y más tarde o temprano, el disgusto se exteriorizará de forma quizás más violenta.

Frente Popular terminando haciendo proposiciones, muchas de las cuales, fueron aprobadas y que redundarán seguramente en beneficio de la clase trabajadora.

Sentimos no poder detallar—dado el corto espacio de que disponemos—todas las intervenciones y todos los asuntos tratados en la laboriosa Conferencia que reseñamos. Sin embargo, las líneas que anteceden pueden dar una idea de la importancia de los temas discutidos y del interés con que fueron seguidas todas las intervenciones.

Al final fué elegido el siguiente Comité Provincial:

Juan Mascaró Roselló, Luis Aniceto, Alvaro Villalonga Morlá, Antonio Cardona, Juan Carretero, Cayetano Ricci Alcover, Margarita Vila, Benito Santiago Sintés, Luis Hernández y Juan Hèredia Chavinet.

Todas las sesiones de la exresada Conferencia viéronse concurridísimas, asistiendo además de gran número de delegados de todos los pueblos, mucho público. En la sesión del sábado vimos también a las autoridades militares, Alcalde y otras personas, invitadas especialmente.

Celebramos el orden y armonía con que transcurrieron todas las tareas de la Conferencia y felicitamos a los camaradas del Comité Provincial del Partido Comunista y a cuantos delegados de los Radios locales tomaron parte en los mentados actos.

Servicio de automóvil para pasajeros Mahón-Ferrerías

Salidas de Mahón: ocho mañana y tres tarde, desde la plaza Libertad 8. De Ferrerías: nueve y media mañana y cuatro y media tarde, desde la calle Deán Febrer 18. Los martes, jueves y sábados.

Encargos de pasajes: plaza Libertad 8, Mahón, calle Deán Febrer 18, Ferrerías. 5-5

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES a las 6

¡GRAN ACONTECIMIENTO!

La formidable película «Columbia»

LA MANO ASESINA

por BEN LYON

y BARBARA WEEKS

Completará el programa otra película de gran interés.

Notas: Serán expulsados del local los que no guarden la debida compostura.

SE PROHIBE FUMAR EN EL SALÓN

SALÓN VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 9:30 noche

DOMINGO

a las 3:45 y 6:30 tarde y a las 9:30 noche

LUNES a las 6 y a las 9:30

EL FANTASMA

¡Una hora de intensa emoción!

¡Drama americano de misterio!

y la preciosa comedia musical,

Camp ñeros de fatigas

por la bella cantante inglesa JESSIE MATHEUS.

Pronto: ¡YO HE SIDO ESPAÑA!

BANDO

Don José Brandaris de la Cuesta, Coronel del Arma de Artillería, Jefe de la Base Naval de Menorca y Presidente de la Junta Central de Abastecimientos

HAGO SABER: Que habiendo llegado a conocimiento de mi Autoridad rumores de que por los propietarios de predios, norias y vergeles, se ejerce presión sobre los payeses y colonos de los mismos al objeto de que las labores de siembra se retrasen y que las partes de terreno sembradas sean las mismas que en época de normalidad y necesitando aumentarse la producción debido a las circunstancias en que nos coloca la guerra, es necesario que para aumentar dicha producción se cultive una parte de terreno mayor que la que se cultivaba en épocas anteriores, para lo cual se dispone:

1.º Por la ponencia de Producción Agrícola de la Junta Central de Abastos de Menorca, utilizando la dirección técnica de la Estación General de Agricultura, se procederá con toda urgencia a la formación de brigadas agrícolas con los payeses de toda la isla, que no se encuentren en el servicio de las armas.

2.º En días sucesivos, estas brigadas procederán a la siembra intensiva de la mitad de terreno de cada predio, noria o vergel.

3.º La cantidad o calidad de abono que se precise será solicitado de la Junta Central de Abastos.

4.º Los payeses y propietarios de los predios, estancias, norias o vergeles, que demoren la realización de la siembra o dejen de efectuarla, con la urgencia y en la cantidad de terreno que se ordena o sea la mitad de terreno de cada finca de las clases nombradas, serán sancionados, llegándose si precisa, a su expulsión de la Isla y transporte a la Península.

5.º Por los celadores de predios se prestará primordial cuidado a la vigilancia del cumplimiento de cuanto se ordena, dando cuenta semanalmente del número de días que cada brigada haya trabajado en cada predio y del número de predios que han quedado totalmente sembrados en la cantidad de la mitad más de la cantidad que habitualmente se sembraba.

6.º Por los celadores de predios serán entregados dos ejemplares del presente BANDO por cada finca, debiendo entregarse uno al payés y otro que firmado con el enterado por el payés y propietario, será reintegrado a la Ponencia de Agricultura para su constancia.

Mahón 6 de Febrero de 1938.—JOSÉ BRANDARIS.—El Comisario de Brigada, ANGEL VALBUENA.

Federación de Comités Españoles de Acción Antifascista en Francia

Dependiendo de esta Federación, hay en Francia cientos de Comités que hacen propaganda en favor de la España republicana y se cuidan de recaudar fondos, prendas y alimentos para los que luchan para expulsar de nuestro suelo al fascismo internacional.

Hace poco que en Cité Trottier (Argel) se ha constituido un Comité Local del que forma parte nuestro paisano Juan Meliá, a propuesta del cual, todo lo que se recaude por ahora será enviado a Menorca.

En unos días ha reunido mil francos que ya han sido enviados al Comité de Perpignan para que destine mitad a la compra de aceite y mitad a la de leche condensada y lo envíe a esta isla.

Ni Menorca, ni el resto de España olvidarán estos rasgos de compañerismo de los antifascistas que viven allende las fronteras y les recompensarán con la implantación en todo el territorio hispano de la verdadera República libre y democrática que todos anhelamos.

La Conferencia del Comité Provincial del Partido Comunista

El sábado y domingo últimos tuvo lugar la anunciada Conferencia de Comité Provincial del Partido Comunista. Dichos actos se celebraron en el salón de la Casa del Pueblo, el cual apareció adornado con banderas y carteles con párrafos alusivos a la lucha que sostenemos.

A las cuatro de la tarde del sábado, el camarada Catchot declara abiertas las tareas de la Conferencia, pasándose seguidamente a elegir Mesa de discusión y siendo nombrado Presidente el camarada Benito Santiago. Este dirige unas palabras a los delegados, saludando a las delegaciones fraternales y expresando su confianza de que las deliberaciones se mantendrán en un plano de unanimidad con el pensamiento puesto en ganar la guerra.

Hace uso de la palabra el camarada Rotger en nombre de la Federación Local de Sociedades Obreras, y dice que como socialista, desea fervientemente la unidad de los partidos comunista y socialista, unidad necesaria no sólo para ganar la guerra, sino también para consolidar la victoria.

En nombre de la Agrupación Socialista Local interviene brevemente el camarada Comellas y lo propio hace el compañero Caules en nombre de la Federación Provincial del Partido Socialista en Baleares. Fiol lo hace por la Agrupación Municipal de Izquierda Republicana, manifestando que allí donde se hable de unidad, su partido contestará ¡Presente!

En parecidos términos se expresan el camarada Ferrer, por la C. N. T. y grupos anarquistas, y la camarada

Oñoz por el Comité de Mujeres Antifascistas.

Gil Romero en nombre del Comité Central, saluda a los reunidos manifestando que su partido no va a la caza de afiliados y que todos juntos tenemos el deber de procurar que en Menorca se viva con más intensidad la guerra. El Secretario del Radio local lee una extensa memoria, aludiendo a diversos problemas como son: obras de atrincheramiento, fascistas encubiertos en la retaguardia y en el Ejército, política económica, política agraria, Frente Popular, etc., etc.

Vuelve a hacer uso de la palabra el camarada Gil Romero. Señala la actuación del Partido Comunista destacando que la consigna de su partido es luchar por la unidad y para conseguir una República Democrática Parlamentaria. También hace alusión a la campaña desarrollada por su partido en el sentido de que se organice un plebiscito nacional, el cual demostraría al mundo el sentir de nuestro pueblo en momentos tan dramáticos como los presentes.

El representante del Radio de Villacarlos emite informe sobre los problemas impuestos por la guerra, concretando algunas proposiciones.

Se suspende la reunión, para reanudarla por la noche.

En las sesiones del sábado por la noche y domingo por la mañana y tarde informaron los representantes de los distintos pueblos de la isla sobre política, economía, Comités de Enlace, actuación de sus representantes en los Comités Ejecutivos del